



# CHAB'ACTU n°8

## FEVRIER 2023



### **EDITO : Affronter la crise sanitaire**

Le 23 décembre dernier le CHAB a déclenché son plan blanc, répondant ainsi à une situation de forte tension sur ses activités de médecine enfant et adulte.



La cause conjoncturelle de cette situation, la fameuse épidémie Grippe-COVID-Bronchiolite, a été largement décrite par le gouvernement.

Mais cette nouvelle crise ne fait que mettre en évidence une fragilité accrue du système de santé des pays développés. En effet la population vieillit, ce qui augmente la proportion de personnes très âgées ; ces grands ainés plus nombreux sont aussi plus vulnérables aux épidémies diverses et leur fragilité les rend plus complexes à prendre en charge tant au domicile qu'à l'hôpital. En face, il y a incontestablement une crise de l'offre de soins, liée principalement à une tendance à la réduction du temps médical et soignant disponible : le système de santé peine à recruter et les professionnels qui en font partie ont des exigences en matière de qualité et quantité de travail qui se sont légitimement accrues.

On pourrait conclure de ce tableau la prédiction d'une catastrophe annoncée : trop de soignés et pas assez de soignants. Mais on ne peut pour autant baisser les bras - car les producteurs de soins que nous sommes sont aussi, pour eux-mêmes et leurs familles, des consommateurs de soins, à ce titre attachés à un système de santé de qualité. Cherchons donc des solutions sur le terrain ensemble : nous manquons de lits de médecine par exemple ? Et bien en 2023 le CHAB va augmenter de 23 lits son parc maximal qui passera ainsi de 74 à 97 lits.

*Olivier Ferrendier, Directeur*

### **CINE-CHAB...**

En décembre 2021 quelques scènes d'un film mettant en scène Romane Bohringer avaient été tournées dans le service de maternité.

**Désormais nommé « Petites ». Il est présenté en avant-première au cinéma le Méliès le 7 février 2023.**

### **MOBILITE DE NOS AGENTS DANS BAYEUX**



Des Vélos classiques ou électriques sont disponibles sur trois emplacements (Direction, Vaux/Aure, Champ Fleury) afin de faciliter vos déplacements.

**Réservation sur Blue-Médi**

**Hommage** Mme Françoise Joyeux, neuropsychologue du service de rééducation d'Aunay sur Odon, nous a quitté le 27 septembre 2022.

Elle y travaillait depuis sa création en 1992 et a grandement participé à son développement par l'ensemble de ses travaux. En tant que clinicienne, elle a accompagné avec bienveillance les patients qui lui étaient confiés. Elle était aussi impliquée dans des activités de recherche qui l'ont conduite à la soutenance d'une thèse en 2003. Elle a participé à la formation de nombreux professionnels par son implication dans l'encadrement et l'enseignement universitaire.



Apprécier de tous, nous garderons en mémoire sa bonne humeur, son empathie et la finesse de ses analyses cliniques.

*Dr Johanne Levy,  
Chef de pôle SSR*

### **Le new Blue-Médi arrive**

Blue-Médi est aujourd'hui notre outil de communication numérique interne de référence. A l'origine, il n'était que notre logiciel qualité et gestion des risques. A compter de 2018, son interface a évolué pour intégrer un espace "Intranet" et "Qualité de vie au travail".



Dans sa partie qualité, il rencontre aujourd'hui un problème de volume documentaire. Suite aux fusions successives (Aunay et Bayeux, puis HAD SSIAD du Bessin) le nombre des documents atteint aujourd'hui 11 179, dont un tiers seulement a été retravaillé, harmonisé et reclassé.

Il faut donc à présent :

- Achever de vérifier les documents enregistrés ne fut-ce que pour s'y retrouver.
- Proposer aux utilisateurs des comptes individuels.
- Améliorer la recherche des informations et des documents.
- Améliorer la lisibilité des informations présentes dans les différents espaces : "Intranet", "Qualité et Risques" et "Qualité de Vie au Travail".

L'intranet constituera la page d'accueil principale, avec accès direct aux documents institutionnels (projet médical, organigrammes, ...), aux informations internes (journal interne, notes de service, appels à candidature, ...), aux formulaires RH, aux informations syndicales, aux PV de réunions et instances ... Vous aurez également un raccourci vers les publications de la dernière quinzaine ainsi que vers les fonctionnalités les plus courantes : espace qualité, ZIMBRA, COSWIN, annuaire téléphonique, réservations de salles ou de véhicules...

*Joris CROCE, service qualité*

**En Octobre 2022, M. Lenormand (résident de l'EHPAD Beauséjour) a participé au concours régional de Teurgoule accompagné par Marion Fouquet (pâtissière de formation, agent logistique d'Aunay).**

Il a reçu le Prix d'Honneur. Bravo à eux 2 !

Tous deux gardent un très bon souvenir de cette belle aventure.

Ils ont pu en faire profiter les résidents et professionnels de l'EHPAD Beauséjour en reproduisant leur recette pour le repas d'Automne qui s'est tenu le 10 Novembre 2022.

*Céline RAULT, Directrice adjointe site Aunay*



### **Formation handicap**

#### **Par la Communauté Professionnelle Territoriale de Santé Axante**

**Prise en soin des personnes en situation de handicap**

**Module Général sur le Handicap**  
8 Chapitres | 2 Quiz

- Introduction
- Quiz Initial Module Général
- Le handicap, c'est quoi ?
- Typologie du handicap
- L'évolution des politiques publiques en faveur du handicap
- La MDPH
- Les établissements et services médico-sociaux
- Droit des usagers = Les majeurs protégés
- La place des personnes en situation de handicap dans la société
- Quiz Final Module Général

La CPTS Axante propose depuis septembre dernier une formation **100% digitale, autonome et gratuite** sur la « **Prise en soin des personnes en situation de handicap** ».

Développée avec ses partenaires (le RSVA, LADAPT et l'APAEI de Caen) sur un projet ARS, cette formation s'adresse à tous les professionnels de santé et du médico-social du territoire.

A travers des modules thématiques de 25 minutes environ découpés en supports dynamiques, vous avancez à votre rythme selon vos disponibilités. Vous trouverez des informations théoriques et pratiques sur les différents types de handicap et les ressources disponibles sur le territoire ou en proximité.

Trois modules sont actuellement en ligne : les généralités sur le handicap, le handicap auditif, le handicap visuel. D'autres thèmes à venir...

Pour plus de renseignements ou pour vous inscrire (précisez vos nom/prénom, fonction, adresse mail), contactez-nous [coordination.cpts@axante.org](mailto:coordination.cpts@axante.org)

*Catherine DIDIER, Coordinatrice CPTS*

## « Solidarité » avec l'EHPAD de St Clair sur Elle

Cette année, en pleine période des congés annuels d'août, la directrice de l'Ehpad Orpea de Saint Clair sur Elle, a contacté Mr Landry, responsable restauration à la cuisine centrale, pour lui demander assistance.



Les 2 cuisiniers recrutés récemment avaient tous 2 démissionné.

Il fallait donc réaliser en urgence 120 repas par jour. La direction du CHAB (Mr Ferrendier et Mme Rault) a donné son accord. Nous étions en période de congés d'été pas facile, mais tous les professionnels en cuisine ont adhéré totalement au projet, et ont donné de leur temps pour cette aide, un accord a été trouvé pour fabriquer ces repas, je suis allé sur le site et j'ai formé une aide-soignante aux bonnes pratiques de la remise en température des plats cuisinés.

En conclusion, cette belle chaîne de solidarité a permis aux résidents d'apprécier les repas cuisinés par nos professionnels du CHAB, ils ont eu aussi le plaisir de déguster nos repas mixés préparés maison (entrées et desserts) qu'ils n'avaient pas auparavant. Les viandes cuites à basse température ont été également appréciées, nos tartes et quiches maison énormément.

Témoignage de Mr Pierre Landry, par Joanna Kaced



## Les prélèvements font peau neuve

Depuis le 1<sup>er</sup> octobre 2022, en plus des dons de cornées, la coordination du CHAB réalise des dons d'épidermes sur des patients décédés. Les patients n'ayant pas de troubles cognitifs, ni d'antécédents de cancer peuvent donner.

Ce don est possible après concertation avec la famille dans le respect de la volonté de leur défunt. Ils sont réalisés sur des zones non visibles (dos et face postérieure des cuisses). L'épaisseur de cet épiderme est de 0.4 mm, ce qui représente la peau qui pèle après un coup de soleil.



Après le prélèvement, des pansements sont réalisés, le défunt est habillé.

## Mise en place de consultations post-réanimation

Conformément aux dernières recommandations, la Réanimation du CH Bayeux propose depuis décembre 2022 des consultations post-réanimation.

Les patients hospitalisés en réanimation présentent le plus souvent une ou plusieurs défaillances d'organes, nécessitant la mise en place de suppléances invasives (ventilation mécanique, épuration extra-rénale ...). Les conséquences physiques et psychologiques de ces techniques de soins invasifs sur les malades sont démontrées par de nombreuses études scientifiques spécialisées. Ces atteintes psychosomatiques sont variables et peuvent parfois être invalidantes pour les patients mais aussi pour leur entourage, rendant leur retour à la vie familiale, sociale et professionnelle difficile, voire impossible.

L'objectif des consultations post-réanimation est de réaliser une évaluation des séquelles physiques et neuropsychiques des patients au décours de leur séjour en réanimation, mais aussi d'évaluer la qualité des soins prodigues dans le service.

Elles sont réalisées à raison d'une demi-journée mensuelle, au sein du pôle MCO (bureau du Dr MAGNIER, au 2<sup>ème</sup> étage), par un binôme infirmier - médecin.

Les patients éligibles sont présélectionnés après examen du dossier médical par l'infirmière selon des critères préalablement définis et validés par le médecin (durée d'intubation, ventilation, sevrage ventilatoire difficile, complications ...). Les patients ainsi sélectionnés se voient proposer un rendez-vous de consultation post-réanimation au cours duquel ils bénéficient d'une première évaluation par l'infirmière (questionnaire de qualité de vie, évaluation du stress post-traumatique, prise de constantes) suivie d'une consultation médicale (examen physique, conseils de prévention et de suivi, orientation vers une consultation spécialisée). En clôture de la consultation, une visite du service de réanimation est proposée.

Elise DUPRE, IDE consultations post-réanimation

## Bonne Retraite!

Mme BUREL Pascale, Imagerie - Mme FRANCOISE Nathalie, EHPAD BEAUSEJOUR - Mme GORON Clothilde, Pédiatrie - Mme HEBERT Evelyne, BDE - Mme LEBREUILLY Laurence, CMP BAYEUX - Mme LEVAVASSEUR Florence, obstétrique - Mme MOREL Brigitte, CMP ISIGNY SUR MER - Mme TARDIEU Régine, La Volière

## Renforcement de l'équipe du Service Santé au Travail

L'équipe du Service Santé au Travail s'est agrandie en septembre 2022 avec l'arrivée du Dr Elisabeth Gabarra.

*Dr Gabarra, qui êtes-vous ?*

*Médecin du travail depuis 1985, j'ai exercé pendant une trentaine d'années en milieu hospitalier et durant une dizaine d'années dans l'industrie pharmaceutique.*

*Pourquoi avoir choisi de rejoindre le CH Aunay-Bayeux ?*

*Je tenais à conserver une activité professionnelle au-delà de ma retraite afin de rester ancrée dans la vie réelle. Normande d'origine, je suis très attachée à la ville de Bayeux et le milieu hospitalier est un milieu que j'affectionne particulièrement malgré sa complexité.*

*Comment est organisée l'activité médicale au sein du Service Santé au Travail ?*

*J'exerce en tant que médecin du travail en présentiel une semaine par mois en complément du Dr Bellanger qui intervient en distanciel les mercredis. L'accompagnement médical des professionnels se fait selon leur service d'affectation.*

*Pour pouvoir répondre aux missions de santé et de prévention auprès des professionnels du CHAB, la présence d'un temps plein de médecin du travail est nécessaire. Mais dans un contexte de pénurie sur le territoire national, le recrutement d'un second médecin en complément du temps du Dr Bellanger est à souligner.*

*Interview du Dr Elisabeth Gabarra par Céline Hardel*

## Aunay : de l'activité physique pour les professionnels

Et si nous proposions des séances d'activités physiques au personnel du CHAB site d'Aunay sur Odon ? En voilà une bonne idée !

Il est donc temps, chers collègues, que vous sachiez qu'il va falloir sortir, ou ressortir, voire dépoussiérer les vêtements de « sport ». Notez dans vos agendas que depuis le 5 janvier 2023, le jeudi de 17h15 à 18h15, c'est Activité Physique dans la salle kiné/APA du SSR Neuro-Cognitif (circuit training, pilâtes, step, marche, renforcement musculaire, vélo d'appartement...).

Charlotte, Betty ou Anthony, Enseignants en Activité Physique Adaptée (EAPA), vous accueillent dans une ambiance simple et conviviale pour un moment d'effort adapté à chacun. Quelle que soit votre condition physique, prenez du temps pour vous !

### Inscrivez-vous !

*Ce projet est soutenu par la direction dans le cadre de la Qualité de Vie au Travail (QVT).*



Comité éditorial : Mr Ferrendier, Mme Kaced, Mme Lacroix, Mme Semaille, Mme Berthault

Pour nous joindre : sec.direction@ch-ab.fr